



PALABRAS MINISTRO DE AGRICULTURA
SR. JOSÉ ANTONIO GALILEA
CUENTA PÚBLICA 2011

Muy buenos días a todos,

Me dispongo en esta ceremonia a cumplir un mandato del Presidente de la República Sebastián Piñera, pero muy especialmente a cumplir con el deber de rendir cuenta pública ante el país de nuestro trabajo como Ministerio de Agricultura. Lo hacemos con la confianza y tranquilidad de haber realizado durante este último año, una acción orientada a cumplir los compromisos del gobierno con la agricultura y el mundo rural, a habernos constituido en un servicio del estado que contribuye y facilita el desarrollo del sector y haber generado espacios de participación con las organizaciones representativas para implementar o acondicionar políticas públicas que permitan a los agricultores alcanzar mayores niveles de productividad y competitividad.

Antes de comenzar esta nueva cuenta pública, quiero agradecer a todos los presentes en este salón y a muchos otros que por diversas razones no han podido asistir. La presencia de Uds. nos estimula y motiva pero especialmente nos compromete.

La acción de nuestro ministerio debe ser cada vez más eficiente, participativa y en sintonía con los grandes desafíos del sector agrícola, ganadero y forestal.

Agradezco también y de modo especial la colaboración y el compromiso del subsecretario, Alvaro Cruzat y de cada uno de los directores de los servicios del Ministerio, pues son los gestores de un trabajo que nos llena de legítima satisfacción. De igual modo a los Seremis, agregados agrícolas en el extranjero y directores regionales, profesionales y funcionarios de cada servicio, ellos son artífices de muchos de los logros y avances que forman parte de esta cuenta.

I.- 25 Compromisos con el Agro y el mundo rural

Cuando asumimos la dirección del Ministerio de Agricultura en marzo del año pasado, junto con el privilegio del cargo, recibí el ya mítico pendrive donde, entre otra información, incluía los 25 compromisos del Presidente, los que evidentemente marcaban la hoja de ruta por la cual estamos transitando.

Estos compromisos nos llevaron a identificar cerca de 100 medidas que deben ser implementadas para su cabal cumplimiento.

Hoy, a casi dos años de haber llegado al Gobierno, puedo decir con legítimo orgullo que alrededor de 70 de estas medidas se encuentran concretadas completamente o, dadas sus particularidades, avanzan en su cumplimiento. Las 30 restantes están en proceso, ya sea porque requieren trámite legislativo o administrativo según corresponda, para materializarlas dentro de los plazos fijados por el gobierno. Lo anterior no es menor si consideramos que el entorno económico y social ha sido más bien adverso y las coyunturas muchas veces nos llevan a variar transitoriamente algunas prioridades.

Estatuto Laboral del Trabajador Agrícola

Uno de los compromisos que merece ser especialmente destacado es haber ingresado a trámite legislativo el proyecto de Ley que establece el Estatuto Laboral del Trabajador Agrícola.

Esta iniciativa, que se presentó al Congreso el 5 de octubre pasado, es el valioso resultado del trabajo conjunto entre organizaciones gremiales, campesinas y sindicales. Trabajadores y empresarios dejaron de lado cualquier

diferencia, en incluso cargas históricas y se impusieron un objetivo común; contar con una normativa laboral, que sin debilitar los derechos de los trabajadores agrícolas, se adapte a la realidad del trabajo en el campo.

Este esfuerzo, tal como lo expresamos en este mismo salón cuando el Presidente Piñera firmó el proyecto, representa un verdadero ejemplo para otras áreas de la producción.

Financiamiento sector agrícola

Otro compromiso al que asignamos particular importancia es el referido a facilitar el acceso al financiamiento a la agricultura. Siendo esta una tarea que siempre se puede perfeccionar, el avance es innegable. Además del rol propio de INDAP en materia de acceso al crédito, la pequeña agricultura tiene hoy una valiosa alternativa como la que representan el BancoEstado y Corfo, a través de una serie de instrumentos que en su conjunto, permitieron colocar recursos financieros un 1.500% superior al año pasado. Solo en el Bancoestado se registraron colocaciones a nivel de microempresas, cercanas a los \$10.000 millones hasta esta fecha. La mayoría de ellas destinadas a capital de trabajo, inversión y rubros específicos como el ganadero y lechero.

A nivel de pequeña empresa y en el mismo periodo, el banco otorgó más de 4.800 créditos, por un total superior a los \$77.300 millones.

En cuanto a Corfo, gracias a los instrumentos de garantía que respaldan a las Pymes ante los Bancos, alrededor de 8 mil agricultores concretaron operaciones por \$160 mil millones.

Lo anterior, está reflejando que se trata de instrumentos apropiados para las necesidades de los agricultores, independiente de su tamaño, y que producto de la acogida que están teniendo, fortalecerá sus capacidades de reconversión, mecanización, innovación y mayor productividad.

Transferencia Tecnológica

Otro aspecto en el que existe un alto grado de cumplimiento es la promoción de alianzas público- privadas para la transferencia de tecnologías, en la que participan gremios, agricultores, institutos de investigación y universidades. En este sentido, constituimos los 30 Grupos de Transferencia Tecnológica (GTT) anunciados para este año, que son un buen adelanto para llegar a los 90 antes de 2014.

Durante 2011 pusimos también en funcionamiento tres centros de Transferencia y Extensión (CTE) en las regiones de Valparaíso, Los Lagos y la Araucanía. Estos Centros se vinculan a rubros tales como Paltas, Leche, Carne, Papas trigo, murtilla y ovinos.

Cotrisa

En materia de transparencia en la comercialización del trigo, en el 2011 y después de años sin operar, volvimos a activar la participación de Cotrisa en ese mercado, con el objeto de permitir una mejor correlación entre el precio internacional y el que reciben los productores nacionales. El resultado de esa intervención cumplió su objetivo y de paso, permitió a muchos pequeños agricultores acceder a precios más justo.

No puedo dejar de reconocer que la operación presentó algunos inconvenientes en cuanto a oportunidad y cobertura y por esa razón esta temporada mejorará sustancialmente. Estamos preparados para intervenir a partir del presente mes, en mayores volúmenes y cobertura, en caso de ser necesario.

Seguro Agrícola

El Seguro Agrícola, por otra parte, se ha convertido en una herramienta esencial para proteger la inversión de los agricultores amenazada por los problemas climáticos, abundantes en este último tiempo. Logramos un aumento del

35% de su cobertura, alcanzando a octubre del presente año más de 17.600 pólizas, lo que representa un incremento que sobrepasa la meta fijada.

De igual modo, se incorporaron nuevos e importantes rubros, entre los cuales se cuentan los olivos y las frambuesas, además de incluir a la Región de Tarapacá al uso de este instrumento.

Hace pocos meses tuvimos el privilegio de entregar la indemnización más alta desde que opera este seguro a un pequeño agricultor de la Región de Coquimbo, quien tras perder su producción de pimentones por una helada, recibió un cheque por más de 22 millones de pesos, recuperando así su capital de trabajo.

Adicionalmente, hace algunos días atrás dimos a conocer en la Región de Aysén el nuevo Seguro Ganadero, iniciativa piloto, por ahora para usuarios Indap, que tiene por finalidad cubrir eventos de normal ocurrencia en la producción bovina, tales como muerte por accidente o enfermedad, robo y eventos de la naturaleza como erupciones volcánicas, entre otros.

Abigeato

El delito de abigeato ha tenido en los últimos años un preocupante incremento que limita en muchas zonas el desarrollo ganadero. Parte de nuestros compromisos con la seguridad en el campo se vinculan a éste problema.

Para mejorar los instrumentos de prevención, ingresamos al Congreso un proyecto de Ley que, junto con eliminar el uso de la antigua guía de libre tránsito y las estampillas correspondientes, considera el uso de un documento de traslado que permitirá mejorar la fiscalización y proporcionará antecedentes para dar con los delincuentes. A su turno, aumenta las sanciones y facilita la incautación de elementos utilizados para cometer este delito.

Este proyecto acaba de ser aprobado por el Senado el pasado día martes y se encuentra en su fase final de trámite. Adicionalmente, establecimos mesas de trabajo en las zonas más afectadas, entregamos capacitación e incentivos a efectuar las denuncias correspondientes. Todo esto, en coordinación con la Subsecretaría de Prevención del Delito y el SAG, a través del sistema único de trazabilidad animal.

Modernización institucional

En materia de modernización de nuestro Ministerio, a partir del mandato del Presidente de la República en orden a

conformar el Ministerio de Agricultura y Alimentos, un equipo especialmente dedicado a ello ha estado avanzando en la estructuración de este importante cambio.

Sin perjuicio de lo anterior y como un paso trascendente, el pasado 5 abril concretamos el traspaso a nuestra cartera de la Agencia Chilena para la Inocuidad Alimentaria (Achipia) desde el Ministerio Secretaría General de la Presidencia. De esta manera y conscientes de la importancia que la inocuidad de los alimentos adquiere para el sector productor, agroindustrial y exportador y los cada día más exigentes mercados locales e internacionales, es que durante este año fortalecimos el rol que le corresponde en el marco de una nueva institucionalidad ministerial. Un sustantivo incremento del presupuesto para la Agencia en 2012, da cuenta de la importancia y la prioridad que el Gobierno le asigna a esta materia.

Competitividad

Por expresa instrucción del Presidente y en respuesta a lo solicitado por importantes gremios del sector a raíz de la pérdida de competitividad, particularmente por la caída del tipo de cambio, el 25 de julio instauramos la Mesa para la Competitividad Agrícola, a fin de estudiar y proponer acciones

e instrumentos sectoriales que permitan hacer frente a este escenario.

Luego de trece sesiones en donde participamos distintas autoridades de Gobierno, representantes de gremios, organizaciones campesinas, de la industria y exportadores, ha sido posible efectuar un acabado diagnóstico de la realidad silvoagropecuaria y definir las prioridades presupuestarias y ajustes necesarios para mejorar la aplicación de políticas públicas, especialmente en el ámbito del fomento productivo.

Sin la pretensión de entrar en una cuenta detallada del cometido de esta mesa, se han revisado elementos de la Ley de Fomento al Riego y Drenaje y Grandes Obras de Riego, del programa de Recuperación de Suelos Degradados, Fondo de Promoción de Exportaciones, comercio exterior, capacitación y adaptabilidad laboral, costos de energía y Cotrisa, entre innumerables otros temas.

El trabajo realizado nos ha permitido, hasta ahora, establecer las prioridades del presupuesto ministerial para el 2012, perfeccionar el funcionamiento de algunos instrumentos en áreas como riego, suelos, exportaciones, comercialización y apoyo a los pequeños agricultores.

Pese a que el escenario que motivó la constitución de la mesa ha variado durante el año en algunos aspectos, resolvimos continuar su funcionamiento y presentar un informe al Presidente de la República, detallando lo realizado hasta ahora y eventualmente efectuar un seguimiento de las materias abordadas.

Siempre en el ámbito de la competitividad, durante el 2011 impulsamos una serie de reuniones regionales, denominadas Seminarios para la Competitividad del Sector Silvoagropecuario. En los 15 encuentros realizados a lo largo de todo el país, convocamos a más de dos mil personas vinculadas a distintas esferas de la actividad agrícola, con el objeto de identificar las brechas que afectan la competitividad en cada región y ciertamente, aquellas que transversalmente afectan su desarrollo. Al final de cada encuentro, fueron los Secretarios Regionales Ministeriales quienes consolidaron la información, la que ha sido entregada no sólo a los Intendentes, sino al resto de las autoridades competentes en cada área.

Mesa Agricultura Familiar Campesina

Quiero referirme de manera especial a una instancia que surgió del trabajo anterior y que se enfocó en la Agricultura Familiar Campesina. Se trata de la Mesa Campesina.

En ella han jugado un rol protagónico los representantes de organizaciones campesinas como UNAF, Campocoop, La Voz del Campo, Mucech, Anamuri y Ranquil. A sus dirigentes, no puedo sino agradecerles la dedicación que han puesto en todo momento para priorizar sus inquietudes y abordarlas en un marco de diálogo y confianza.

En cinco sesiones celebradas hasta el momento, hemos revisado y adecuado diversos instrumentos según las necesidades de los campesinos. Riego, Recuperación de Suelos, Financiamiento, Capacitación, Apoyo a las organizaciones, Asociatividad, en fin, están siendo sujetos de importantes cambios para facilitar su acceso y lograr políticas diferenciadas y por tanto, más efectivas para la agricultura familiar campesina.

Otras acciones de apoyo a la Agricultura familiar campesina

Adicionalmente, hemos fortalecido la participación y vínculo con 14 organizaciones nacionales campesinas, que representan a un importante número de asociaciones, comunidades agrícolas, federaciones, confederaciones y cooperativas, para acercarlos a los beneficios y programas con que cuenta el Estado a fin de mejorar su productividad y por esa vía, su calidad de vida.

A nivel regional, con los Gores logramos complementar importantes recursos para programas de riego, suelos degradados, PDTI y caminos rurales, que son en definitiva los ejes estratégicos de políticas multisectoriales del desarrollo rural.

Prácticamente todas las regiones han efectuado importantes aportes en un claro compromiso con la pobreza rural y con la necesidad de sumar sus esfuerzos a los que destina el gobierno Central.

III.- Emergencias Agrícolas

El 2011 fue un año en que el cambio climático y sus efectos se dejaron sentir en buena parte del país. La sequía, nevazones en La Araucanía, parte del Bio Bio y Tierra del Fuego, la erupción del Cordón del Caulle, la amenaza del Hudson y otros fenómenos, motivaron a nuestro Ministerio a realizar una enorme tarea de apoyo a quienes se vieron más afectados.

Si bien no hay una política pública capaz de neutralizar por completo los efectos de un clima adverso, más aún cuando son prolongados, hemos sido capaces de mitigar en una medida importante sus consecuencias. Así lo demuestran los hechos.

En 2011 declaramos 55 comunas en Emergencia Agrícola por sequía entre las regiones de Coquimbo, Valparaíso y Maule, las que fueron apoyadas con recursos mixtos provenientes del Gobierno Regional y el Ministerio de Agricultura, por 6 mil millones de pesos y que permitieron atender a más de 28 mil personas afectadas.

Asimismo y producto de las nevazones, declaramos Emergencia Agrícola en 8 comunas de la Araucanía y una en Bio Bio, lo que nos permitió apoyar a más de 12.500 personas con recursos cercanos a los 500 millones de pesos, en forraje, alimentación suplementaria, y operativos veterinarios.

Un escenario similar nos llevó a prestar ayudas en Tierra del Fuego, en la Región de Magallanes, donde contamos con el valioso apoyo de la Fuerza Aérea y la coordinación del Ministerio de Defensa.

Respecto de la actividad volcánica, el proceso eruptivo del Cordón del Caulle movilizó apoyo desde nuestro Ministerio a cerca de 5.900 personas, para proteger su ganado y bienes, tarea en la que continuamos trabajando y lo haremos mientras las condiciones se mantengan.

Dado que estos fenómenos se vuelven reiterativos en el tiempo y el cambio climático es una condición que continuará estando presente, es que dispusimos de un programa de capacitación para más de 10 mil personas en materia de prevención y medidas para enfrentar una emergencia agrícola en los diversos rubros. A esto se suma un programa de construcción de galpones, establecimiento de praderas y vigilancia sanitaria. Nuestro propósito es preparar a los campesinos para hacer frente de mejor manera a los sucesos climáticos extremos.

PAUSA

Esta cuenta no sería completa si omitiéramos las más importantes responsabilidades y tareas que cumplen los servicios de nuestro Ministerio. Permítanme un breve repase por cada uno de ellos.

Instituto de Desarrollo Agropecuario, INDAP

En estos 20 meses, el Indap ha desarrollado su acción centrada en apoyar y dar respaldo de modo que los pequeños agricultores puedan transformarse en emprendedores y pequeños empresarios del rubro, poniendo especial énfasis en aspectos tales como:

- Una extraordinaria ampliación en la cobertura de asistencia técnica y capacitación.
- Un claro énfasis hacia la asistencia financiera y el acceso al crédito.
- Un fuerte apoyo a través de inversión pública en maquinaria, infraestructura y capital productivo.
- Un necesario mejoramiento en el acceso a mercados de los pequeños productores a través de fortalecer las alianzas productivas.

El año pasado anunciamos un ambicioso aumento de cobertura en la agricultura familiar campesina. Así, pasamos de 53.000 usuarios de los Prodesales en 2010 a 72.000 en 2011, lo que representa un 36% de incremento, que significó además, incorporar al Programa a numerosas comunas, entre otras, Empedrado, San Felipe, Panquehue, Guaitecas, Cabo de Hornos y Punta Arenas, los que por cierto se convirtieron en el Prodesal más austral del país. Miles de campesinos, por primera vez, recibieron el apoyo del Estado.

Un gran cambio experimentó el programa de Desarrollo Territorial Indígena (PDTI). De 3.000 usuarios con un presupuesto de \$1.600 millones el 2010, pasamos a 23.000 con recursos por \$11.300 millones en 2011.

Producto de este crecimiento es que tendremos una cifra aproximada de 260 equipos, conformados por profesionales y técnicos relacionados con la actividad agrícola. En otras palabras, cerca de 600 personas que se incorporan a trabajar en este programa que permite observar externalidades positivas adicionales, entre ellas, la recuperación de historia, identidad, lengua y cosmovisión de las comunidades que impacta.

Otra línea en la que pudimos observar importantes avances es en Alianzas Productivas. Este año superamos las 100 alianzas, con el apoyo de 76 empresas líderes en sus respectivos rubros, permitiendo acreditar a más de 4.400 agricultores. Modernizamos el Programa vinculándolo con el Servicio de Asistencia Técnica (SAT), permitiendo complementariedad y no competencia como ocurría hasta ahora.

En cuanto a riego campesino, pasamos de algo más de mil proyectos en 2009 y con un presupuesto de sólo \$1.400

millones, a casi 2.000 proyectos con recursos por \$4.500 millones.

Por otra parte y a través de un equipo de más de 35 abogados dedicados a estudiar 3.700 casos, abordamos la regularización de miles de derechos de agua. Un sentido anhelo de los pequeños agricultores en los que seguiremos trabajando.

Finalmente, no puedo dejar de mencionar el exitoso proceso de modernización de Indap que busca implementar buenas prácticas laborales en el servicio y establecer nuevos sistemas de reconocimiento y evaluación, basados en el desempeño, con indicadores objetivos. La propuesta está avanzada y será sometida al análisis de la Asociación de Funcionarios en los próximos días, en la Mesa de Trabajo creada para este fin.

Servicio Agrícola y Ganadero, SAG

El Servicio Agrícola y Ganadero, reconocido por la implementación y desarrollo de políticas de protección sanitaria en el territorio nacional, destinó buena parte de su tiempo a iniciativas contenidas en la Agenda de Impulso Competitivo del Ministerio de Economía, recogidas del sector privado.

6 mesas de trabajos agrícola, forestal, pecuaria, inocuidad alimentaria e insumos, vitivinícola e internacional, identificaron cerca de 60 medidas relativas a mejorar la competitividad.

Entre las emblemáticas se encuentran:

- Tarificación de servicios
- Trazabilidad animal
- Plan de manejo de contingencias y eventos sanitarios
- Gestión Medioambiental
- Sistema electrónico de certificación de exportación
- Plaguicidas
- Certificación para exportación hortofrutícola.

Estas 60 medidas han sido abordadas entre aquellas que se encuentra implementadas y las que lo serán en el mediano y largo plazo, según su urgencia y complejidad.

El Servicio Agrícola y Ganadero mantiene una red de monitoreo tendiente a detectar en el menor tiempo posible la presencia de diversas plagas. La Mosca de la Fruta, de la que si bien nuestro país está certificado como territorio libre, nos impone la necesidad de mantener activo el programa de control.

Se han registrado dos episodios aislados donde el SAG activó el Plan de Acciones Correctivas, lo que permitió eliminar cualquier traza de esta compleja plaga.

En línea con lo anterior, este año ampliamos la zona de control y fiscalización de pasajeros que ingresan al país en el

aeropuerto Arturo Merino Benítez, principal puerta de entrada a nuestro país. En dicho lugar, se dispuso de nuevas y más modernas máquinas de rayos X capaces de interceptar cualquier intento de ingreso de productos prohibidos.

De hecho, el trabajo del equipo que allí opera cursó durante 2011 más de 5.000 actas de denuncia y citación, logrando impedir el ingreso de 20 toneladas de producto animal o vegetal.

Todo lo anterior, en un tiempo promedio de atención de no más de 3 a 4 minutos por pasajero.

La rigurosidad del trabajo desarrollado hasta la fecha nos puso en la mira del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, quienes desarrollaron la estrategia llevada a cabo en Chile por el SAG ante la detección de Lobesia botrana en el Valle de Napa en California. Los excelentes resultados obtenidos le valió un especial reconocimiento por parte de ese país, hecho que ha permitido que podamos seguir los procesos de exportaciones sin obstáculos sanitarios.

Uno de los aspectos más relevantes de la gestión del SAG- y quizás uno de los más visibles- es la apertura de nuevos mercados para productos chilenos. Destaco especialmente lo logrado durante el presente año, en cuanto a la apertura de los arándanos y carne de cerdo a China. Asimismo, recibimos

la visita del Ministerio de Agricultura de ese país para avanzar en la alternativa de exportar carnes ovina y bovina. Todo lo anterior, representa grandes oportunidades para los productores chilenos ya que pone a su disposición los mercados más grandes y exigentes, obligando a un mejoramiento continuo en las políticas de trabajo en materia de inocuidad y rigurosidad al momento de materializar los envíos.

Corporación Nacional Forestal, CONAF

El 2011 fue el Año Internacional de los Bosques, un marco inmejorable para dar curso a los grandes avances que dimos en materia de fomento y desarrollo del sector.

En materia de fomento forestal, prorrogamos el DL 701, lo que permite mantener por dos años más los incentivos respectivos, con especial énfasis en los medianos propietarios. Se encuentra en tramitación interna el nuevo proyecto de fomento con innovaciones y cambios acordes a los nuevos tiempos. La idea es que pueda entrar en vigencia cuando se extinga esta prórroga, por lo cual el 2012 será crucial en su tramitación.

Adicionalmente, mejoramos la tabla de costos para forestar en la Región de Aysén, respondiendo así a un compromiso largamente esperado por los productores de esa parte del

país. En la misma línea, pusimos a disposición del sector privado un catastro desarrollado por Conaf, que establece claramente las superficie aún susceptible de forestar en las principales regiones.

En cuanto al bosque nativo, nos concentramos en agilizar y fomentar su manejo y mejoramiento mediante modificaciones reglamentarias que faciliten los trámites administrativos requeridos para acogerse a los beneficios y mejoramos la tabla de valores que bonifica las actividades de manejo.

Respecto de los parque y reservas forestales, se destinaron recursos para mejorar sus infraestructuras mediante el equipamiento de más y mejor indumentarias para el cuerpo de Guardaparques, de manera de uniformar su presencia, la que por cierto, además de proteger los sectores se han convertido en un inmejorable puente de información y contacto con las familias y usuarios que periódicamente los visitan.

Junto a la Subsecretaría de Turismo, Ministerio de Bienes Nacionales y Medio Ambiente, trabajamos en el establecimiento de un marco que nos permita incentivar al sector privado para invertir en servicios turísticos en las áreas protegidas que registran mayor tasa de visitas.

Más allá de estos logros, el sector forestal tiene un enemigo constante como son los incendios forestales. Con la finalidad de prevenir su ocurrencia y efectos, lanzamos un ambicioso Programa de Manejo de Fuego.

Así, generamos una inversión relevante en telecomunicaciones para conectar las bases de operaciones con las centrales en todo Chile, incluyendo en forma inédita conectividad con las Áreas Silvestres Protegidas.

En este sentido, en octubre firmamos un convenio con el Ministerio de Defensa y el Ejército de Chile que permitirá instalar en terrenos de la Hacienda Peldehue, en Colina, la primera Brigada Militar Forestal de la Región Metropolitana, la que tendrá como objetivo responder ante emergencias forestales, contando con efectivos militares entrenados y capacitados en el manejo del fuego.

Además, iniciaremos prontamente la tramitación de un proyecto de Ley que dará sustento a la actividad del manejo del fuego por parte de nuestros operadores, dando paso a un mejor marco legislativo que permita hacer frente a este problema.

Resolvimos positivamente la operación de nuestro helicóptero institucional- el conocido Sokol- por medio de la operación directa, destrabando un sinnúmero de obstáculos que dificultó su

funcionamiento al servicio de nuestros brigadistas que temporada tras temporada deben lidiar con las llamas que consumen nuestras áreas verdes.

En relación al compromiso del gobierno de transformar a Conaf en un servicio público, el proyecto de ley respectivo se está tramitando en el Senado de la República.

Oficina de Estudios y Políticas Agrarias, ODEPA

El Ministerio de Agricultura, a través de su Oficina de Estudios y Políticas Agrarias, Odepa, tiene como propósito generar y proporcionar información para apoyar la toma de decisiones de los agentes públicos y privados, contribuyendo al desarrollo sostenible, equitativo y competitivo del sector silvoagropecuario chileno.

Durante 2011, Odepa concentró fuertemente su trabajo en la generación de nuevos y mejores soportes y productos capaces de llegar al mayor universo posible, considerando las enormes diferencias de accesibilidad que se pueden apreciar en el mundo rural.

De esta manera, extendimos la circulación del boletín mensual impreso “Infodepa” a más de 10.000 ejemplares y aumentamos su circulación a través de las oficinas de Indap.

Asimismo, desarrollamos boletines sectoriales en temas específicos tales como leche, carne, trigo, maíz, insumos, hortalizas, fruta y otros, elaborados por nuestros sectorialistas que día a día monitorean la actividad y construyen información relevante y útil para los productores.

También, lanzamos un programa inédito de información basado en mensajes de texto vía teléfonos celulares, a través de los cuales los usuarios pueden acceder, desde cualquier lugar del país, a los precios mayoristas de diversos productos, aportando mayor transparencia al proceso comercial que muchas veces se efectúa en los mismos campos.

De igual modo y con el objeto de mejorar el acceso a la información, lanzamos este año, en conjunto con Fundación Chile, la plataforma de inteligencia competitiva “Agrimundo”. Ella permitirá a los usuarios encontrar datos, análisis, estudios y otros contenidos que, en su conjunto, mejorarán el proceso de toma de decisión mediante un enriquecimiento de los antecedentes con que se cuenta.

Respecto a las políticas agrarias, Odepa ha asesorado, informado y colaborado constantemente el accionar de nuestro Ministerio, destacando la secretaría técnica de la Mesa de la Competitividad; la Mesa Campesina, el Programa de Compra de Trigo de Cotrisa; además de liderar las mesas del maíz, del trigo, leche y arroz, y coordinar distintas instancias y reuniones para apoyar el desarrollo del sector.

Adicionalmente, trabajamos en la apertura de la Glosa Aduanera para el trigo, la que consiste en ampliar la clasificación para la importación de este cereal de acuerdo al tipo de trigo y al contenido de gluten, atributo considerado en la calidad industrial del grano.

En aspectos legislativos, Odepa ha prestado importante colaboración en proyectos tales como los cambios a la Ley y al Reglamento que rige el Programa de Suelos Degradados, de manera de focalizar las prácticas bonificables y hacer así más eficiente sus recursos, la aprobación del convenio UPOV91 en materia de protección de la obtención de nuevas variedades vegetales y el proyecto de ley que regula las transacciones comerciales, conocido como Muestra y Contramuestra. El martes de esta semana, este último fue

despachado por la Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados aprobado por unanimidad.

A través de este servicio, el Ministerio de Agricultura pudo acreditar el acabado cumplimiento de los compromisos del Plan Nacional de Acción de Cambio Climático 2008- 2012, consolidando una posición de liderazgo frente los desafíos que ya plantea la variabilidad climática en Chile, a través del desarrollo de medidas y acciones de mitigación, adaptación y creación de capacidades.

En el plano internacional, instancia en la que Odepa también asesora al Ministerio, dimos grandes pasos en línea con fortalecer y estrechar los vínculos con algunos de los más representativos organismos en los que nuestra cartera representa al Gobierno. En este sentido, el trabajo desarrollado con el Comité de Comercio y Agricultura de la OCDE, cuyo director estuvo en nuestro país invitado por Odepa, los avances con FAO en agilizar proyectos de cooperación técnica y lo realizado con IICA a nivel regional, son una muestra concreta de avances en estas materias.

Siempre en el plano internacional, este año abrimos la Agregaduría Agrícola de Chile para Centroamérica y el Caribe, con sede en Costa Rica. La región se presenta como

especialmente atractiva para nuestras exportaciones debido a su privilegiada ubicación.

Comisión Nacional de Riego, CNR

En materia hídrica, el agua se ha tornado en un recurso cuya disposición es cada día más escasa producto de la falta de infraestructura adecuada y los efectos del cambio climático. Variaciones en la temperatura ambiental, menor disponibilidad hídrica y precipitaciones así como acumulación de nieve, nos imponen un reto complejo pero al que hacemos frente de manera determinada y resuelta.

Dado este escenario y la importancia del riego en la competitividad agrícola, destinamos en 2011 una cifra superior a los \$36.000 millones, que se transformarán en \$41.000 millones en el presupuesto de la ley de riego en 2012. Se trata del presupuesto más alto en la historia de este instrumento que permitirá incrementar el desarrollo de obras de riego tanto en superficie como en tecnificación.

Quiero destacar el caso del Gobierno Regional de O´Higgins, que con una visión de largo plazo y con una enorme cuota de

compromiso, aprobó \$4.000 millones adicionales como complemento a la Ley, estableciendo un verdadero ejemplo que otras regiones están replicando. De igual modo, son numerosos los casos de autoridades regionales que realizaron importantes aportes para estudios de obras de riego, por un monto superior a los \$3.000 millones.

En materia de embalses, la CNR está desarrollando el Plan Nacional sobre la materia, a través de 15 proyectos, de los cuales hasta ahora 2 han sido anunciados por el Presidente Piñera para iniciar su construcción al 2014.

Así, junto al inicio de las obras del Embalse Chacrillas en la Región de Valparaíso, se agregan el Embalse Valle Hermoso en Coquimbo y Chironta en Arica y Parinacota.

Junto al Ministerio de Energía, firmamos un convenio para el desarrollo de los estudios de prefactibilidad técnica de plantas generadoras de paso y pie de presa, en conjunto con las asociaciones de regantes de la zona central.

En materia de trabajo público- privado, establecimos convenios con la Asociación de Pequeñas y Medianas Centrales Hidroeléctricas (Apemec), consolidando así los lazos para el desarrollo de tecnologías y acuerdos entre empresas

para generación de energías renovables en infraestructura de riego nacional, optimizando el uso sustentable del agua.

Instituto Nacional de investigación Agropecuaria, INIA

El Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias, INIA, está llamado a cumplir un rol trascendente en materia de investigación agropecuaria, transferencia de tecnología e innovación. Se trata de elementos ineludibles para incrementar la productividad y lograr un aprovechamiento sustentable de nuestros recursos naturales.

Así, en materia de investigación y desarrollo y adicional al trabajo de gestión y obtención de patentes, este año se consolidó la formación del "Centro de Excelencia Internacional en Alimentos Chile", gracias al cofinanciamiento de Corfo y en el que también participan las Universidades de Wageningen, Holanda; de Chile; Católica; de Santiago; del Biobío y el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas. Este centro contará con recursos por un monto total de US\$15 millones por un periodo de 10 años.

Asimismo, se conformó el Consorcio Tecnológico de la Palta, plataforma empresarial para el desarrollo de biopesticidas de origen vegetal, muy demandados por los países desarrollados por su bajo impacto ambiental.

En el plano internacional, se establecieron nuevos convenios de intercambio de información con las principales universidades y centros tecnológicos de España, Noruega, México y Portugal, lo que sin duda alguna permitirá situar el trabajo de biotecnología chileno en las aulas más importantes del mundo.

En materia de transferencia tecnológica, adicional a los Grupos de Transferencia Tecnológica y los Centros de Transferencia y Extensión ya mencionados, este año, Inia realizó 380 publicaciones científicas las que sin lugar a dudas dan muestra del enorme potencial profesional y científico con que cuenta dicho Instituto como aporte para la comunidad y para el sector.

Centro de Información de Recursos Naturales, CIREN

El mundo avanza a pasos agigantados en materia de desarrollo tecnológico. Nuevos dispositivos, más y mejores sistemas de recolección y análisis de datos marcan el mundo del futuro y la agricultura ha sabido aprovechar estos nuevos recursos y hacerlos cada vez más accesibles.

De esta manera, el Centro de Información de Recursos Naturales, Ciren, se adaptó a este nuevo escenario, específicamente en lo que dice relación con las tecnologías

espaciales, lo que se verá coronado esta misma tarde, cuando desde la Guyana Francesa se ponga en órbita el primer satélite chileno de observación de la tierra.

Este instrumento, de incalculable valor desde el punto de vista del aporte que traerá para el mapeo y geomensión de nuestro territorio, será administrado íntegramente por este servicio, el cual tendrá la responsabilidad de crear en el mediano plazo una Agencia Espacial Chilena y desde allí, convocar a los expertos de los más diversos ámbitos para formular la política chilena sobre la materia.

Qué duda cabe que este es definitivamente el proyecto estrella de Ciren, el que está siendo posible gracias a la importante inversión que hemos hecho como Ministerio en el financiamiento de equipos capaces de procesar-hasta la fecha- más de 40 capas temáticas proporcionadas entre los mismos servicios del agro, muchas de las cuales ya están disponibles en un visualizador de alta tecnología.

Instituto Forestal, INFOR

Los institutos tecnológicos que dependen del Ministerio desarrollan un trabajo fundamental en la generación y promoción de conceptos e iniciativas que buscan dar una mirada de futuro a las herramientas con que actualmente

contamos. En este sentido, el Instituto Forestal (Infor) completó este año el primer ciclo de levantamiento de línea base del Inventario Continuo de Ecosistemas Forestales en bosque nativo, el cual constituye la línea base para 9,35 millones de hectáreas de este recurso localizado en la parte continental de las regiones de Coquimbo a Magallanes.

Este hito posiciona al país en Latinoamérica, permitiendo responder con datos objetivos a las distintas convenciones internacionales.

En temas medioambientales, la institución participó activamente en redes internacionales de adaptación y mitigación al Cambio Climático de los ecosistemas forestales. De esta experiencia y las conclusiones que hasta el momento se han podido obtener, es que Infor materializó por primera vez en nuestro país la reunión ECOCLIMA que, en su 7ª versión, buscó analizar la relación entre bosques, sociedad y Cambio Climático.

En cuanto al desarrollo agroforestal, en octubre recién pasado se inauguró el Centro Agroforestal Patagónico, ubicado en Coyhaique, con el fin de impulsar el uso y establecimiento de árboles en concordancia con usos agrícolas y ganaderos, tanto con fines productivos como ambientales.

En su afán de dar apoyo a la PYME forestal maderera y no maderera se crea en las regiones de O´Higgins y el Maule el Centro de Enlace de Negocios (CEN) con 23 socios que, a través de la asociatividad, buscarán mejores oportunidades de negocios.

Por otra parte y con el objeto de fortalecer la institucionalidad forestal, el ministerio de Agricultura ha dado un paso trascendente en esta dirección. A la misma altura del Consejo Chile Potencia Alimentaria, creamos el Consejo Chile Potencia Forestal Sustentable. Hace pocos días tuve ocasión de firmar el decreto que lo formaliza y dentro de poco, incorporaremos a destacados representantes de distintos ámbitos del quehacer forestal para que se constituya en un organismo asesor del Ministerio.

Fundación para la innovación Agraria, FIA

En materia de innovación y desarrollo, este año la Fundación para la Innovación Agraria cumplió 15 años al servicio del sector, aportando con grandes hitos que reportar.

Con una trayectoria impecable, en 2011 el FIA permitió cofinanciar proyectos de innovación por \$5.000 millones,

recibiendo el número de propuestas más alta en toda su historia.

Este año, FIA hizo entrega al Ministerio del informe "Agricultura al 2030" elaborado por el Banco Mundial, en donde se proponen líneas de acción estratégicas para el sector. A partir de sus conclusiones, nuestra Subsecretaria le encomendó la tarea de proponer una estrategia concreta de apoyo al Mejoramiento Genético y conservación del germoplasma, así como de proponer un modelo y sistema de Difusión y Transferencia Tecnológica para el sector silvo agropecuario.

En materia de planificación estratégica, la Fundación se enfocó en tres nuevas áreas de acción a través de la vinculación a centros de excelencia en temas transversales con la UC Davis y Bengurión, la difusión activa de los resultados que mes a mes van obteniendo de los proyectos cofinanciados y la capacitación permanente en innovación y emprendimiento.

En materia de tecnología de la información y comunicación, FIA consiguió este año un proyecto financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo BID para comunidades virtuales de agricultores. Lo interesante de esta iniciativa es que más

allá de las enormes oportunidades que representa en materia de masificación y apertura de los entornos digitales al sector rural, se trata de un trabajo público- privado que cuenta con la participación y colaboración de importantes empresas de telecomunicaciones. A partir de esta plataforma, se intensifica el trabajo a nivel regional, además de fomentar la colaboración en red con otros proyectos similares como lo son la plataforma de inteligencia competitiva Agrimundo y dos programas de Innova Corfo sobre alimentos saludables.

Fundación de Comunicaciones del Agro, FUCOA

La agricultura va más allá de la productividad y desarrollo de los distintos rubros que componen nuestra cartera. La Fundación de Comunicaciones del Agro (FUCOA) mantiene una permanente preocupación de modo de maximizar el rescate y la difusión de las raíces culturales que dan forma al mundo rural y a la chilenidad.

Con este objetivo, desarrollamos el concurso literario "Historias de Nuestra Tierra" el que en 2011 aumentó en más de un 17% su número de participantes, aportando al rescate de las tradiciones culturales a través de ensayos y cuentos. En esta oportunidad, el certamen contó con una moderna plataforma que permitió que más del 67% de los trabajos

fueran recibidos en forma digital, facilitando el acceso a aquellos sectores que normalmente tenían una barrera para participar.

Adicionalmente, la Fundación se adjudicó recursos del Fondart Bicentenario los que permitirán lanzar durante 2012 la serie "Relatos Tradicionales de los 9 Pueblos Originarios de Chile".

En materia de difusión del quehacer ministerial, durante el período 2011 se realizaron 6 nuevas ediciones de la Revista "Nuestra Tierra" con un tiraje 15.000 ejemplares, que es distribuida entre líderes de opinión, gremios agrícolas, gerentes de agroindustria, escuelas de agronomía y de ingeniería forestal, organizaciones campesinas, ONG 's, agricultores, campesinos y suscriptores en general. Esto, además del programa radial Chile Rural, el que sale al aire en más de 150 emisoras en todo el país.

V.- Conclusión

Estimadas y estimados invitados.

Largo sería detallar otra infinidad de logros alcanzados durante el 2011, en materia de transparencia de mercados y competencia desleal, capacitación y apoyo productivo. Incluso en rubros específicos tales como berries, granos, vino, leche o incluso productos gourmet.

He querido sin embargo destacar aquellos que por su importancia son transversales a las diversas actividades que se desarrollan en nuestra variada agricultura nacional.

A la luz de todo lo aquí presentado, no cabe duda alguna que como Ministerio de Agricultura estamos y seguiremos desarrollando todas aquellas tareas que, enmarcadas dentro los 25 compromisos del Presidente Piñera, permitan seguir apoyando el desarrollo del sector mediante cada vez más y mejores herramientas e instrumentos disponibles por parte del Estado.

Esta cuenta resume el esfuerzo de miles de profesionales y funcionarios a lo largo de todo Chile, a todos los cuales les expreso mi más sincero agradecimiento.

De igual modo agradezco a las organizaciones gremiales y campesinas, por su aporte, colaboración y porque no, paciencia. Lo repito una vez más, nos sentimos especialmente orgullosos de haber logrado con ellas una estrecha relación de confianza que nos ha permitido durante este año, enfrentar problemas pero también celebrar éxitos.

La agricultura chilena tiene un tremendo futuro y la alianza público privada es la fórmula para no solo convertirnos en la potencia agroalimentaria y forestal que soñamos, sino también derrotar la pobreza rural.